

A216017 "



Сущинский В. А.

САРАТОВСКИЙ  
УНИВЕРСИТЕТ  
и Н. Г. ЧЕРНЫШЕВСКИЙ

1909-1934 гг.

1934

*Научная библиотека при Саратовском государственном  
им. Н. Г. Чернышевского, университете*

САРАТОВСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ  
и  
Н. Г. ЧЕРНЫШЕВСКИЙ

1909—1934 гг.

*Под редакцией В. А. Артисевич*



A216019

95  
mf  
86

19 34

Саратовское государственное издательство

Библиографической сводкой того, что сделано Саратовским университетом в области изучения и популяризации литературного наследия Н. Г. Чернышевского.



Саратовский университет.

## ПРЕДИСЛОВИЕ.

Только после Октябрьской революции (с 1921 г.) Саратовский университет стал носить имя Н. Г. Чернышевского.

В 1909 г., когда с трудом рождалось первое высшее учебное заведение в нашем крае, запрещалось даже вспоминать, что Саратов — родина Чернышевского. Но все же, уступая общественности, было послано приглашение на открытие университета Ольге Сократовне, — вдове великого революционера, — а его самого вспомнили на банкете в „числе лиц, способствовавших просвещению края“.

Передовая молодежь была более прямолинейна в своих высказываниях. Не считаясь с господствующей реакцией, она в своих приветствиях звала студентов нового университета: „воспринять заветы Чернышевского“. И знаменательно: это был именно голос студенток Одесских высших женских курсов, т. е. того города, профессора которого отказались посылать делегацию на открытие Саратовского университета, считая,

видимо, недопустимым, чтобы „город Толмачева“<sup>1</sup> наносил визиты городу Чернышевского“.

Бережное отношение к наследству, которое пролетариат считает своим, проявили угольщики-мордвины, с любовью вспоминая в своем адресе учителя молодежи—Чернышевского и его кружок.

Революция освободила Саратовский университет от „императорского благоволения“: он перестал называться Николаевским. Через четыре года, по предложению коммунистической фракции университета, ему было присвоено имя Н. Г. Чернышевского. К этому времени университет уже состоял из четырех факультетов (при царском правительстве дело не пошло дальше одного медицинского факультета) и являлся одним из крупнейших рассадников просвещения на Нижней Волге.

Научные работники Саратовского университета в различных планах занимались по Чернышевскому. Отчасти они отвечали на очередные требования учебной программы; порой же выступали с докладами на торжественных заседаниях университета и других организаций, посвященных юбилейным датам университета и его шефа, но, главным образом, они в лице литературоведов и историков занялись научно-исследовательской работой в области изучения литературного наследия Чернышевского. Условия для этой работы были самые благоприятные. В Саратове находится Дом-музей Чернышевского, в котором хранится богатейший рукописный архив писателя.

<sup>1</sup> Толмачев—градоначальник Одессы, прославившийся понападством.

Особое оживление в работу внес юбилейный 1928 год.

При самом широком участии и руководстве ученых сил Саратовского университета (главным образом, коммунистических) был выпущен большой юбилейный сборник неопубликованных сочинений Чернышевского и исследовательских работ о нем, а затем в редактировании „Избранных сочинений“ и „Литературного наследия“ Николая Гавриловича, издаваемых в центре, профессора Саратовского университета заняли весьма почетное место.

Положение университета, находящегося на родине Чернышевского, рядом с сокровищницей рукописного материала—Домом-музеем великого шестидесятника, наконец, положение университета, носящего славное имя Николая Гавриловича, обязывает ко многому.

Ожидающееся открытие при Саратовском университете исторического факультета будет, несомненно, содействовать успеху в деле изучения Чернышевского.

Настоящая работа является библиографической справкой, подводящей итоги пройденному пути. В ней мы подобрали материал на тему: Саратовский университет и Чернышевский в двух планах:

- 1) Чернышевский в истории университета,
- 2) что сделано научными работниками университета в области изучения Чернышевского и в области пропаганды результатов этой работы. Первый раздел расположен в хронологической последовательности появления в свет материала,

второй по алфавиту научных работников, писавших и выступавших о Чернышевском.

Работа произведена по материалам Научной библиотеки Саратовского университета, Дома-музея Чернышевского в Саратове и Саратов. Краевого архивного управления. С признательностью отмечаю товарищеское содействие в работе со стороны В. И. Трекова.





Н. Г. Чернышевский  
(1853 г.).

## ЧЕРНЫШЕВСКИЙ В ИСТОРИИ УНИВЕРСИТЕТА <sup>1</sup>.

1. *Университетские дела.* „Сар. вестн.“, 1909, № 254. [Приглашение на открытие Сар. у-та О. С. Чернышевской, вдовы писателя - революционера].

2. *К университетским торжествам.* „Сар. вестн.“, 1909, № 261. [Предложение ректора Сар. у-та проф. В. И. Разумовского внести в список лиц, содействовавших учреждению у-та, лиц, способствовавших просвещению края, как-то Чернышевского и др.].

3. *Университетские торжества.* Университетский обед. „Сар. вестн.“, 1909, № 271. [Упоминание

---

1. Оговариваю следующие сокращения:

И. Сб. „Н. Г. Чернышевский“, Сар., 1926 г. — Н. Г. Чернышевский. Сборник. Неизданные тексты, статьи, материалы, воспоминания. Изд. Нижневолжского обл. научного о-ва краеведения. Сар. 1926 г. 224 стр.

П. Сб. „Н. Г. Чернышевский“. Сар. 1928 г. — Николай Гаврилович Чернышевский. 1828-1928. Неизданные тексты, материалы и статьи. Под. общ. ред. проф. С. З. Кацеибогена. Н-В. Комиссия по празднованию 100-летия со дня рождения Чернышевского. Сар. 1928. 429 + VI стр.

в речи ректора проф. Разумовского славного имени Чернышевского].

4. Речь декана И. А. Чуевского. „Сар. вестн.“, 1909, № 275. [Указание, что мысль об учреждении университета в Саратове впервые зародилась в саратовском кружке Чернышевского 50-х гг.].

5. На обеде Городской управы. „Сар. вестн.“, 1909, № 276. [Указание ректора у-та проф. Разумовского на роль Чернышевского в истории просвещения края].

6. Дети лесов—Саратовскому университету. „Сар. вестн.“, 1909, № 276. [Адрес Сар. у-ту угольщиков-мордвин, в котором они вспоминают Чернышевского с друзьями].

7. Саратовский университет накануне открытия. „Рус. слово“, 1909, № 279 [Предполагаемая панихида по Чернышевскому и др. деятелям, содействовавшим открытию Сар. у-та].

8. Открытие Саратовского университета. Торжественный акт. Торжественный обед. „Рус. слово“, 1909, № 281. [Глухое упоминание („по независящим обстоятельствам“) на акте кружка Чернышевского, поднявшего еще в 50 гг. вопрос об открытии Сар. у-та. Гром аплодисментов при упоминании имени Чернышевского проф. В. И. Разумовским в его речи во время обеда].

9. Дополнения к впечатлениям участника саратовских торжеств. „Рус. вед.“, 1909, № 286. [Обед в Городск. думе, на котором ректор у-та проф. В. И. Разумовский в своей речи указал, что Сар. у-т обязан своим рождением работе знаменитых саратовцев, в том числе и Чернышевского].

10. *Саратовский университет*. „Волга“, 1909, № 263 [Опровержение сообщения „Рус. слова“ о том, что упоминание имени Чернышевского на обеде Гор. управы вызвало гром несмолкаемых аплодисментов: „про Чернышевского упоминали, но грома аплодисментов не было“].

11. *Яблоновский, Александр*.—Саратовский подкидыш. „Киевская мысль“, 1909, 10-XII. [Отношение к открытию Сар. у-та со стороны черносотенцев, Пуришкевича, Новороссийского университета, сар. духовенства, министра нар. просвещения, отказавшихся приветствовать Сар. у-т, возникший на родине Чернышевского, имя которого было запрещено к упоминанию].

12. *Чуевский, И. А.*—Торжество открытия императорского Николаевского университета в г. Саратове 6 дек. 1909 г. Сар. 1911 г., стр. 25, 50, 205, 206. [Приглашение на открытие у-та О. С. Чернышевской. Упоминание имени Чернышевского в госте проф. В. И. Разумовского. Пожелание слушательниц Одесских высших женских курсов студентам нового Сар. у-та воспринять заветы Чернышевского. Упоминание имени Чернышевского в поздравлении тверского землячества Демидовского лицея].

13. *Казанский, М. В.*—О торжестве открытия Саратовского университета. „Казанский медиц. журн.“ 1909 г. Т. X, № 5-6, стр. 272, 290. [Речь декана проф. И. А. Чуевского, в которой он указал, что „идея Сар. у-та зародилась . . . в небольшом кружке саратовцев, вдохновлявшемся Мордовцевым, Чернышевским и Пыпиным“. К

этому месту автор статьи делает сноску: „Деятелей этого кружка лектор, по независимым от него обстоятельствам, не приводил во время своей речи“ Речь на обеде ректора проф. В. И. Разумовского, в которой он подчеркнул, что „почва для учреждения университета в Саратове подготовлена была давно культурной работой лучших людей края“. В подтверждение В. И. привел целый ряд славных имен саратовских деятелей—Чернышевского и др., кратко их охарактеризовав].

14. *Светухин, М. И. и Фавр, В. В.* — Открытие Саратовского университета. „Харьков. медиц. журн.“, 1910 г., т. IX, стр. 77-91. [Автор цитирует то место речи декана проф. Чуевского, где он говорит о сар. кружке 50-х г.г. (Чернышевский и др.), в котором зародилась мысль о Сар. у-те.].

15. *Хованский, Н. Ф.* — К истории учреждения университета в Саратове. Сар., 1910 г. стр. 2. [О „родословной“ у-та автор говорит: „В глуши г. Саратова... жили и работали такие светлые личности, как Н. Г. Чернышевский, Н. И. Костомаров, Д. Л. Мордовцев. К 1860 г. кончили уже курс местной гимназии б. ученики Чернышевского, так любившие его. Правда, он оставил Саратов в 1852 г., но ведь он работал в „Современнике“, который читался и в Саратове“].<sup>1</sup>

16. *Л. А. Кассо и Н. Г. Чернышевский.* „День“, 1912, 16-XII. [Отказ мин. нар.просвещения учредить стипендию им. Чернышевского в Сар. у-те,

1. Чернышевский уехал в Петербург из Саратова в 1853 г., бывая в последующие годы в нем лишь наездами.

на содержание которой произвел пожертвование сибиряк X.].

17. *Неразрешенная стипендия Н. Г. Чернышевского.* „Сар. лист.“, 1912, № 279; „Столичная молва“, 1912, 17-XII; „Приазовский край“ (Ростов на Д.), 1912, 19-XII. [Отказ мин. нар. просв. учредить стипендию им. Чернышевского в Сар. у-те, на содержание которой произвел пожертвование сибиряк X.].

18. *Логика жизни.* „Одесс. новости“, 1912, 19-XII. [Отказ в учреждении стипендии им. Чернышевского в Сар. у-те].

19. *Политика страуса.* „Веч. газета“ (Вильна), 1912, № 96. [Отказ министерства нар. просв... учредить стипендию им. Чернышевского в Сар. у-те, на содержание которой произвел пожертвование сибиряк X.].

20. *Стипендия имени Н. Г. Чернышевского.* „Речь“, 1913, 6-I. [Отказ министерства нар. просвещения учредить стипендию им. Чернышевского в нескольких университетах, на содержание которых произвел пожертвование сибиряк X.].

21. [Стипендия им. Чернышевского]. „Школа и жизнь“, 1913, 18-II; „Газета - копейка“, 1913, 17-I. [Отказ министра нар. просв. учредить стипендию им. Чернышевского в Сар. у-те, на содержание которой произвел пожертвование неизвестный сибиряк].

22. *Энгельсберг.*—Переименование Саратовского государственного университета. „Сар. изв.“, 1921, № 291. [Присвоение Сар. у-ту имени Н. Г. Чернышевского 19 дек. 1921 г.].

23. *Собрание памяти Н. Г. Чернышевского.* „Сар. изв.“, 1922, 29-X. [Предстоящее собрание в у-те и его повестка дня].

24. *Зотов, Лев.* — Великий саратовец. Вечер памяти Н. Г. Чернышевского. „Сар. изв.“, 1922, № 250. [Торжественное заседание 30 окт. 1922. г. в Сар. у-те с докладами о Чернышевском профессоров: И. П. Разумовского, С. В. Юшкова, И. И. Евтихьева и Б. М. Соколова].

25. *А. М.* — XIII-я годовщина университета. „Сар. изв.“, 1922, № 292. [Избрание в члены президиума торжественного заседания у-та сына Н. Г. Чернышевского — М. Н. Чернышевского].

26. *Савостьянов, А.* — Заседание, посвященное 34-й годовщине смерти Н. Г. Чернышевского. „Сар. изв.“, 1923, № 248. [Заседание в у-те с докладами проф. И. П. Разумовского, проф. П. Г. Любомирова и М. Н. Чернышевского].

27. *Чиж.* — Вечер памяти Н. Г. Чернышевского в университете. „Голос труда“ (Сар.) 1923, № 197. [Заседание в университете с докладами проф. Разумовского, проф. Любомирова и М. Н. Чернышевского].

28. *Б. Н.* — Еще одна славная годовщина Саратовского университета. „Сар. изв.“, 1923, 18-XII. [Заседание в у-те, на котором выступал сын Н. Г. Чернышевского — М. Н. Чернышевский].

29. *С. К.* — Похороны М. Н. Чернышевского. Впечатления. „Сар. изв.“, 1924, № 104. [Похороны сына Н. Г. Чернышевского. Остановка похоронной процессии около университета, где были произнесены речи].

30. *Чернышевская — Быстрова, Н. М.* — Благодарность семьи М. Н. Чернышевского. „Сар. изв.“, 1924, № 105. [Благодарность университету и др. организациям, принявшим участие в похоронах М. Н. Чернышевского].

31. *Н. А.—Раньше и теперь.* Впечатления. „Сар. изв.“, 1924, 17-XII. [Празднование годовщины Сар. у-та, на котором, по предложению горбюро пролетарского студенчества, день празднования был перенесен с 6 дек. (день „тезоименитства“ Николая II) на 5 ноября (по н. ст.), т. е. на день открытия у-та).

32. *15-летие Саратовского университета.* Торжественный акт. „Сар. изв.“, 1924 г., № 285. [Речь проф. С. Р. Миротворцева, в которой он заявил о стремлении Сар. у-та следовать заветам Чернышевского. Память Ч-го почтена вставанием. Избрание в президиум внучки Н. Г. Чернышевского — Н. М. Чернышевской — Быстровой].

33. *Памяти Н. Г. Чернышевского.* „Сар. Изв.“, 1925, № 250. [Заседание Сар. у-та, посвященное 36-й годовщине со дня смерти Чернышевского, на котором выступали: со вступ. словом проф. С. Р. Миротворцев и с докладами проф. П. Г. Любомиров, проф. А. П. Скафтымов и преп. В. Г. Ильинский].

34. *Л — в, Н.* — Не пора ли? „Сар. изв.“, 1925, № 265. [О необходимости привлечения научных сил университета к изучению литературного наследия Чернышевского].

35. *Н. А.—Юбилейные торжества театра им. Н. Г. Чернышевского.* „Сар. изв.“, 1926, 16-III и

18-III. [Торжественный вечер, на котором выступал с докладом проф. Сар. у-та З.С. Каценбоген и с приветствием от у-та его ректор проф. С. Р. Миротворцев].

36. *Владимирович, И.* — 45-летний юбилей научной деятельности проф. В. И. Разумовского. „Сар. изв.“, 1926, № 116. [Речь Разумовского, основателя и первого ректора Сар. у-та, в которой он указал, что в годы его молодости Чернышевский, чье имя носит университет, оказал на него большое влияние].

37. *Саратовский государственный, им. Н. Г. Чернышевского, университет в 1925 году.* (Краткие сведения о состоянии и работе). Приложение к V тому „Ученых записок“ Сар. у-та. Сар. 1926 г., стр. 19. [Заседание совета университета 29 окт. 1925 г. памяти Чернышевского].

38. *Выставка, посвященная Н. Г. Чернышевскому.* „Пов. правда“ (Саратов), 1928, № 140 [В фундаментальной библиотеке у-та].

39. *Разумовский, В. И.* — Болезнь и смерть Чернышевского. „Пов. правда“ (Сар.), 1928, № 143 (276). [Приглашение семей Ч-го и Пыпина на открытие у-та. Упоминание имени Чернышевского в речи автора, тогда ректора университета. Присвоение у-ту им. Чернышевского].

40. *Сушицкий, В.* — Саратов—родина Чернышевского. „Правда Сар. края“. 1934 г., № 155 [Суворин об открытии у-та в Саратове, одесская профессура в дни открытия Сар. у-та. Запрещение стипендий им. Чернышевского].



Н. Г. Чернышевский  
(1871 г.).

НАУЧНЫЕ РАБОТНИКИ САРАТОВСКОГО  
УНИВЕРСИТЕТА В ДЕЛЕ ИЗУЧЕНИЯ  
Н. Г. ЧЕРНЫШЕВСКОГО<sup>1</sup>.

БЕЛЬСКИЙ, ВАСИЛИЙ АНДР., ДОЦ.

1. *Вопросы кооперации в разработке Н. Г. Чернышевского.* Сб. „Н. Г. Чернышевский“. Сар. 1926 г., стр. 40-56.

БУШ, ВЛАДИМИР ВЛАДИМИР., ПРОФ.

1. *Заметки об „Очерках гоголевского периода русской литературы.* Сб. „Ник. Гавр. Чернышевский“. Сар. 1928 г., стр. 197-209.

На эту же тему выступал с докладом на торжественном заседании Саратовского общества литературоведения. „Пов. правда“, 1928, № 107.

2. *Предисловие к брошюре Ол. Михайловой.* — Опыт школьно-литературной экскурсии в Дом-музей Н. Г. Чернышевского в Саратове. Н.-В. Кра-

---

<sup>1</sup> Вполне естественно, что мы приводим только те исследования и выступления, которые были сделаны тем или иным научным работником в период его работы в Саратовском университете.

евая комиссия по чествованию памяти Н. Г. Чернышевского. Сар. 1928 г., 51 стр.

3. *Чернышевский как литературный критик.* „Пов. правда“, 1928, № 141.

4. Подготовил к печати и снабдил примечаниями (совместно с Н. В. Богословским, Н. М. Чернышевской-Быстровой и П. А. Щелкановым, под ред. А. В. Луначарского). См. Н. Г. Чернышевский.— Избранные сочинения. Т. IV. Комиссия ЦИК СССР по ознаменованию столетия со дня рождения Н. Г. Чернышевского и Коммунистическая академия СССР. ГИЗ. М. 1930 г. XXXI+582 стр.

ГЕРЧИКОВ, ИЗРАИЛЬ ВЕНИАМ., ПРОФ.

1. *К взгляду Н. Г. Чернышевского на польский вопрос.* Вступительная статья к неизданному отрывку Чернышевского из „Современного обозрения“ („Современник“, 1857, № 9). Сб. „Ник. Гавр. Чернышевский“. Сар. 1928, стр. 75-77.

2. *Н. Г. Чернышевский как критик либерализма.* Сб. „Ник. Гавр. Чернышевский.“ Сар. 1928 г., стр. 175-196.

3. *Революционер-историк.* „Пов. правда“, 1928, № 143.

ЕВТИХИЕВ, ИВАН ИВАНОВИЧ, ПРОФ.

1. *Экономические воззрения Чернышевского.* Доклад на торжественном заседании Сар. университета 30 окт. в изложении Л. Зотова в „Сар. изв.“, 1922, № 250.

ИВАНОВ, ЮРИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, ДОЦ.

1. Н. Г. Чернышевский о „Падении“ Римской империи. Сб. „Н. Г. Чернышевский“. Сар. 1926 г., стр. 57-67.

ИЛЬИНСКИЙ, ВИКТ. ГЕННАД., ДОЦ.

1. Н. Г. Чернышевский как философ. „Уч. зап. Сар. у-та“. Т. V (XIV), в. 2. 1926 г., стр. 159-168.

На эту же тему выступал с докладом на заседании совета университета 29-X-25 г. „Сар. изв“, 1925 г., № 250.

2. К вопросу о философских и социологических воззрениях Н. Г. Чернышевского. (По письмам из Астрахани). „Вестн. Коммун. ак.“, 1927, кн. 20, стр. 202-211.

3. „Апология сумасшедшего“ П. Я. Чаадаева в интерпретации Н. Г. Чернышевского. Вступительная статья к ненапечатанному предисловию Н. Г. Чернышевского „Апология сумасшедшего“. Приложение: Извлечения из „Апологии сумасшедшего“ П. Я. Чаадаева, выпущенные Н. Г. Чернышевским. Сб. „Ник. Гавр. Чернышевский“. Сар. 1928 г., стр. 45-74.

4. Н. Г. Чернышевский как мыслитель и революционер. Сб. „К юбилею Чернышевского“. Сар. 1928 г., стр. 3-47 и „Нижеволжский просвещенец“, 1928, № 2-3., стр. 3-25 (статья частично была опубликована в журнале Н.-В. Крайкома ВКП(б) — „Коммун. путь“, 1928, № 1, стр. 23-30, под заглавием „Н. Г. Чернышевский как революционер“, а в сокращенном виде под тем же названием в „Пов. правде“, 1928, № 37. Отрывки

из последней статьи были перепечатаны пятигорской газетой „Терек“ (1928, 25-XI) под заглавием „Зовите Русь к топору“].

На эту же тему выступал с докладом на заседании Саратовского о-ва воинствующих материалистов. „Пов. Правда“, 1928, № 143.

5. *Ответ Карлу Грасису*. „Пов. правда“, 1928, № 159 [на его критику статьи „Н. Г. Чернышевский как мыслитель и революционер“]. „Пов. Правда“. 1928 г., № 138 (271).

ИЛЬИНСКИЙ, ГРИГ. АНДР., ПРОФ.

1. *О филологических работах Н. Г. Чернышевского*. Сб. „Н. Г. Чернышевский“. Сар. 1926 г., стр. 68-72.

КАПЛИНСКИЙ, ВАСИЛИЙ ЯКОВЛ., ПРОФ.

1. *Чернышевский и его идеал писателя*. „Сар. изв.“, 1927, № 237.

2. „Лессинг“ Чернышевского. Сб. „Ник. Гавр. Чернышевский“. Сар. 1928 г., стр. 211-222.

На эту же тему выступал на заседании Сар. о-ва краеведения. „Сар. изв.“, 1927, № 283 (статья В. Ключникова. — К юбилею Чернышевского).

3. *Tschernischewski über die deutsche Literatur*. „Wolgadeutsches Schulblatt“, 1928, № 2, S. 184-189.

4. *Zur literarischen Kritik von Tschernyschewski*. „Wolgadeutsches Schulblatt“, 1928, № 10, S. 1003-1007.

5. *Диор, Лессинг и Чернышевский*. „Пов. правда“, 1928 г., № 145.

6. *Венок на могилу Н. Г. Чернышевского*. „Пов. правда“, 1928 г., № 165. [Рецензия на сб. „Ник. Гавр. Чернышевский“. Сар. 1928 г.].

7. *Немецкая и античная литература в оценке Чернышевского.* Доклад на торжественном заседании Сар. о-ва литературоведения в изложении корреспондента. „Пов. правда“, 1928 г., № 107.

8. *Неизданные места из статей Н. Г. Чернышевского о Пушкине.* „Литературное наследство“. В. 3. Журнал.-газ. объединение. М. 1932 г., стр. 103-108.

КАЦЕНБОГЕН, СОЛОМОН ЗАХАР., ПРОФ.

1. *Н. Г. Чернышевский и искусство.* Сб. „Саратовский гос. театр им. Н. Г. Чернышевского. 1865-1925“. Сар. 1925, стр. 8-10.

На эту же тему выступал с докладом на юбилейных торжествах Сар. театра. „Сар. изв., 1926, № 63.

2. *Общая редакция и вступительная статья к сб. „Николай Гаврилович Чернышевский. 1828-1928. Неизданные тексты, материалы и статьи“.* Н.-В. Комиссия по празднованию 100-летия со дня рождения Н. Г. Чернышевского. Сар. 1928 г., 429+VI стр.

3. *О воззрениях Н. Г. Чернышевского на первоначальные формы полового сожителъства.* Вступительная статья к отрывку сочинения Чернышевского без заглавия на эту же тему. Сб. „Ник. Гавр. Чернышевский“. Сар. 1928 г., стр. 79-84.

4. *Философские воззрения Чернышевского.* Сб. „Ник. Гавр. Чернышевский“. Сар. 1928 г., стр. 113—150.

На эту же тему выступал с докладом на заседании Сар. о-ва воинствующих материалистов. „Пов. правда“, 1928, № 143.

5. *К столетию со дня рождения Н. Г. Чернышевского.* Предисловие к сб. „К юбилею Чер-

нышевского". Н.-В. кр. комиссия по празднованию 100-летия со дня рождения Чернышевского. Сар. 1928 г., стр. I — IV.

6. *Первый в России воинствующий материалист и революционер.* „Пов. правда“, 1928 г., № 141 [Перепеч. в газ. „Коммунист“ (Астрахань) 1928, 9-XII].

7. *Чернышевский о науке.* К 40-летию со дня смерти. „Пов. правда“, 1929, № 247.

КОРНИЛОВ, ФЕДОР ДМИТР., ДОЦ.

1. *К вопросу о политико-правовых воззрениях Н. Г. Чернышевского.* „Революция права“, 1928 г., № 5, стр. 54 — 66.

2. *Право и государство в воззрениях Чернышевского.* Сб. „Ник. Гавр. Чернышевский.“ Сар. 1928 г., стр. 151 — 174.

ЛЕЙКИН, ЭЛЬКОН ГЕОРГИЕВИЧ.

1. *Экономические взгляды Чернышевского.* „Вест Коммун. академии“, 1928, № 6 (30), стр. 55 — 84; 1929 г., № 1 (31), стр. 1 — 34.

ЛЕЛЕВИЧ, Г. <sup>1</sup>

1. *Чернышевский и современные проблемы литературоведения.* Доклад на торжественном заседании Саратов. о-ва литературоведения в изложении корреспондента „Пов. правда“, 1928, № 107.

ЛЮБОМИРОВ, ПАВ. ГРИГ., ПРОФ.

1. [*Чернышевский как писатель и общественный деятель*]. Доклад на заседании Саратов. уни-

<sup>1</sup> Псевдоним Лабори Гилелевича Калмансона.

верситета 29 октября в изложении А. Савостьянова. „Сар. изв.“, 1923, № 248 и Чижа. „Голос труда“, 1923, № 197.

2. [*Чернышевский и крестьянский вопрос*]. Доклад на заседании Сар. университета 29 окт. в изложении корреспондента. „Пов. правды“, 1925, № 250.

МИРОТВОРЦЕВ, СЕРГ. РОМАНОВИЧ, ПРОФ.

1. [*О значении Чернышевского*]. Вступительное слово на заседании Сар. университета 29 окт. в изложении корреспондента. „Пов. правда“, 1925, № 250.

ПАВЛОВ, ВЛАД. АЛЕКСЕЕВИЧ, ПРОФ.

1. *Письмо в редакцию*. „Одесские новости“, 1917 г., 29 апр. [Общество им. Чернышевского в Саратове].

2. *День Н. Г. Чернышевского*. Саратов. „День“, 1917, 4 мая.

3. *К гражданам Саратова*. „Сар. вест.“, 1917, 6 мая. [Об организации общества им. Чернышевского в Саратове].

4. *Письмо в редакцию*. „Сар. лист.“, 1917, 13 мая. [Перенесение чествования памяти Чернышевского на осень 1917 г.].

ПИКСАНОВ, НИК. КИРИАК., ПРОФ.

1. Редакция, введение и примечание к сб. „Переписка Чернышевского с Некрасовым. Добролюбовым и А. С. Зеленым“. 1855 — 1862. По рукописям Дома-музея Чернышевского в Саратове и

Пушкинского дома в Ленинграде. Изд. „Московский рабочий.“ М. 1925 г. 143 стр.

РАЗУМОВСКИЙ, ВАСИЛИЙ ИВ., ПРОФ.

1. *Болезнь и смерть Н. Г. Чернышевского.* „Пов. правда“, 1928 г., № 143.

РАЗУМОВСКИЙ, ИСААК ПЕТР., ПРОФ.

1. *О музее им. Чернышевского.* „Сар. изв.“, 1922, № 138.

2. *Ответ т. Иферу.* „Сар. изв.“, 1922, № 140. [Возражения на статью Ифера — „О коммунистическом пизетете и прочем“. „Сар. изв.“, 1922, № 139].

3. [Чернышевский — мыслитель]. Доклад на торжественном заседании Сар. университета 30 окт. в изложении Л. Зотова в „Сар. изв.“, 1922, № 250.

4. [Взгляды Чернышевского]. Доклад на заседании Сар. университета в день 34-й годовщины смерти Чернышевского в изложении А. Савостьянова. „Сар. изв.“, 1923, № 248 и Чижа. „Голос труда“, 1923, № 197.

РЫКОВ, ПАВ. СЕРГ., ПРОФ.

1. *Саратовский музей.* „Нижнее Поволжье“, 1924, № 1, стр. 122. [Дом-музей Чернышевского].

2. *Музейная работа в Саратовской губернии за десять лет.* „Нижнее Поволжье“, 1927 г., № 10. [Дом—музей Чернышевского].

3. *По поводу заметки о Доме-музее Чернышевского.* „Сар. изв.“, 1926, № 125.

7 4. *Письмо в редакцию „Советского музея.“* „Сов. музей“, 1932, № 5, стр. 121. (По поводу статьи Н. Чернышевской-Быстровой о Доме-музее Чернышевского).

СКАФЫМОВ, АЛЕКСАНДР ПАВЛ., ПРОФ.

1. *Эстетические воззрения Чернышевского.* Доклад на торжественном заседании Сар. университета в день 34-й годовщины смерти Чернышевского в изложении А. Савостьянова. „Сар. изв.“, 1923, № 248 и Чижа „Голос труда“, 1923, № 197.

2. *Роман „Что делать?“* (Его идеологический состав и общественное воздействие). Сб. „Н. Г. Чернышевский“. Сар. 1926, стр. 92-140.

3. *Чернышевский и Плещеев* (К письму А. Н. Плещеева к А. Н. Пыпину). Сб. „Н. Г. Чернышевский“ Сар. 1926 г., стр. 159-169.

4. Редакция, вступительная статья и примечания (совместно с Н. А. Алексеевым). См. Н. Г. Чернышевский.—Литературное наследие. Т. II. Письма. ГИЗ. М. 1928 г., 607 стр.

5. *К „мелким рассказам“ Чернышевского.* Вступительная статья. Сб. „Ник. Гавр. Чернышевский.“ Сар. 1928 г., стр. 7-10.

6. *Чернышевский и Жорж Санд.* Сб. „Ник. Гавр. Чернышевский.“ Сар. 1928, стр. 223-243.

На эту же тему выступал с докладом на заседании Сар. о-ва литературоведения. „Пов. правда“, 1928, № 107.

7. *Неизданная повесть Н. Г. Чернышевского „Отблески сияния“ среди его сибирской беллет-*

истики. Сб. „Ник. Гавр. Чернышевский“. Сар. 1928 г., стр. 245-270.

На эту же тему выступал на заседании Сар. о-ва литературоведения „Сар. изв.“ 1927, № 283 (статья В. Ключникова — К юбилею Чернышевского).

8. *Литературные работы Чернышевского в крепости.* „Пов. правда“, 1928 г., № 141.

9. Das Jubiläum N. G. Cernysevskijs. Eine bibliographische Übersicht. „Slavische Rundschau“, 1929, № 3, 171-177.

СОКОЛОВ, БОРИС МАТВЕЕВ., ПРОФ.

1. *Саратов как культурный центр.* „Сар. изв.“, 1922. 31 августа. [Дом-музей Чернышевского].

2. Роман „Что делать?“ Н. Чернышевского. Доклад на торжественном заседании Сар. университета 30 окт. в изложении Л. Зотова в „Сар. изв.“. 1922, № 250.

3. М. Н. Чернышевский. Некр. „Изв. ЦИК“, 1924 г., № 101.

ФИОЛЕТОВ, НИК. НИК., ПРОФ.

1. *К характеристике социально-политических воззрений Н. Г. Чернышевского.* (По поводу 35-летия со дня смерти). „Уч. записки Сар. у-та“, Т. III (XII), в. 3. 1925 г., стр. 88-101.

ЧЕЛИНЦЕВ, ВЛАДИМ. ВАСИЛЬЕВ., ПРОФ.

1. *Перед памятником Лессинга.* „Пов. Правда“, 1928, № 86. [У памятника Лессинга в Берлине автор вспоминает, что о нем писал Чернышевский: пред нами „высилась эта фигура, как родственная нам“].

ЧЕРНОВ, СЕРГ. НИК., ПРОФ.

1. *Н. Г. Чернышевский—учитель Саратовской гимназии*. Сб. „Н. Г. Чернышевский“. Сар. 1926, стр. 170-196.

2. *Семья Чернышевских*. „Изв. краев. инст. изучения Южно-Волжской обл.“, т. II., 1927 г., стр. 215-242.

3. *К истории борьбы Н. Г. Чернышевского за крестьянские интересы накануне „воли“*. „Кат. и сс.“, 1928, № 7 (44), стр. 12-42.

4. Редакция и примечания (совместно с Н. А. Алексеевым и М. Н. Чернышевским). См. Н. Г. Чернышевский.—Литературное наследие. Т. I. Из автобиографии. Дневник 1848-1853 г. г. ГИЗ. М. 1928 г., IV+748.

5. *Автобиографические отрывки Н. Г. Чернышевского*. Сб. „Ник. Гавр. Чернышевский“. Изд. О-ва. б. политкаторжан. М. 1928 г., стр. 7-17.

ЮШКОВ, СЕРАФ. ВЛАДИМ., ПРОФ.

1. [Общая характеристика Н. Чернышевского]. Доклад на торжественном заседании Сар. университета 30 окт. в изложении Л. Зотова в „Сар. изв.“, 1922, № 250.



*Сушицкий, Владимир Афанасьевич*  
*Саратовский университет*  
*и Н. Г. Чернышевский. Саркрайгиз.*  
Саратов 1934.  
Ред. из-ва В. Смирнов-Ульяновский.  
Техред. Э. Гандлевская.  
Фото ун-та А. и В. Леонтьевых.

Сдано в набор 27 IX-34 г. Подписано  
к печати 10.X-34 г. Формат бумаги  
63X94 32. Тираж 1500. Бум. лист.  $1\frac{1}{2}$ .  
Печатн. л. 1. Учетно-автор. л. 1 $\frac{1}{2}$ .  
Знак в бум. л. 92.000. Индекс ЭК-6в.  
Издат. № 94. Крайлит № А/72. Тип.  
№ 1 Саратовского Крайместпрома.  
Заказ № 6449.